
国庆期间全市狂犬病免疫预
防门诊共接诊犬咬伤病例3962人，
与去年同期相比上升20%， 全市未
接到狂犬病病例报告。 （10月9日
《北京青年报》）

7天的时间里 ， 咱北京市近
4000人遭狗咬 。 每一名遭狗咬的
患者都要到医院处置伤口 、 注射
狂犬病疫苗。 要是老人和小孩让
狗给咬了， 那麻烦就更大了 。 轻
者会因高度恐惧产生心理上的阴
影 ， 重者会危及生命 。 可以说 ，
这近4000个家庭的十一黄金周过
的都很不愉快。 看来狗狗伤人已
经成为一种安全隐患了。

为什么会连连发生狗狗咬人
事件？ 我想最主要的原因是犬主
法律意识淡薄 。 绝大多数的狗狗

咬人事件都是在犬主遛狗时未拴
狗链 ， 任由狗狗乱跑时造成的 。
其实 ， 《北京市养犬管理规定 》
早有明文规定 ， 遛狗时必须束犬
链 。 可总有一部分犬主根本不把
法规放在眼里 。 其次是犬主对狗
狗的放纵 ， 缺乏监管 。 错误地认
为自己的狗狗听话 ， 不会咬人 。
再次是我们的执法力度跟不上 。
前几年还可以经常在街头巷尾看
到执法人员的身影 ， 遛犬不带犬
证、 不拴犬链的市民面临最高500
元的罚款 ， 最近很少看到执法人
员执法的身影了。

还有就是市民监督违规养犬
行为 、 举报违规养犬的热情降低。
愿每一位犬主都能够从我做起， 文
明养犬， 遛狗拴狗链。 □言广心

杜绝被狗咬 遛狗拴链最重要

奚旭初： 桂林景区一日游成拍
照祈福游， 开始说五元， 事后要二
百， 不交钱限制自由。 先便宜， 后
开宰， 不愿挨宰不许走， 进景区像
上了贼船， 观光之旅成受辱之旅、
伤心之旅， 步步惊心， 一路伤心，
不堪回首 。 整治旅行社 “抢钱 ”，
监管部门责无旁贷。

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语
奖励拾金不昧
到底应不应该

何勇海： 近日， 不断有江苏苏
州、 无锡等多地的学生家长反映，
孩子上学后集中出现流鼻血 、 头
晕、 起红疹等症状， 他们怀疑与学
校的塑胶跑道气味呛人有关。 应该
对校园塑胶跑道予以 “健康管理”，
让学生远离有毒跑道。

谁给“毒跑道”
严把环保关

■世象漫说

抢救“地名文化”
著名历史地理学家谭其骧先

生， 曾将 “地名” 喻为 “人类历史
的活化石 ”。 然而 ， 据全国第二次
地名普查数据显示， 近３０年来， 我
国有６万个乡镇名称和４０多万个建制
村名被弃。 （１０月１２日新华网）

旅行社“抢钱”
监管必须出剑

□老笔

■长话短说

强扣工资代尽孝
不如培育孝意识

□许庆惠

�前几天， 北京市交通委发布消息说， 今年年
内， 北京将完成 《北京市步行和自行车交通系统
规划》 编制工作， 以及二环路、 三里河、 南锣鼓
巷、 什刹海、 奥体中心等 “一环八区” 步行和自
行车系统整治改造工程； 公租自行车将达到5万辆
规模。 到2020年， 北京自行车出行比例将从目前
的12%上升至18%， 绿色出行比例有望达75%。

遥想当年， 在咱北京， 从大马路到小胡同，
到处都是自行车。 上世纪八十年代， 北京共有自
行车800多万辆， 市民的自行车出行率为62.7%。
那时节， 每天的早晚上下班高峰时段， 长安街上
的自行车道上10多辆自行车并排前行， 犹如潮水
般奔涌， 蔚为壮观。 当时的北京， 号称是自行车
的王国。

可现如今， 满北京到处可见的是汽车。 甭管
是大街还是小巷， 路边都塞满了汽车。 您要想在
汽车夹缝中骑行， 没点闪转腾挪、 眼观六路、 耳
听八方的功夫， 还真不灵。

绿色出行、 自行车出行是我们每一位北京市
民都希望的出行方式， 既节约能源、 减少污染、
有益健康， 还能减少开支。 但由于受到来自马路
上的汽车、 横冲直撞非法载客的残疾人摩托车、
高速逆行的电动自行车、 摩托车以及送快递的悄
无声息的电动车的安全威胁， 骑车出行的人越来
越少了。 特别是家中有骑车上学的孩子， 家长们
每天都揪着心， 生怕孩子被车碰着了。

北京市交通委关于建立北京市步行和自行车
交通系统的消息一发布， 让我们眼睛一亮， 感觉
到北京自行车出行的春天就要来到了。

以我在北京骑了近50年自行车，现在仍然以骑
车为主要出行方式之人的角度分析，要想真正能提
高自行车的出行率，首要的是要解决自行车的路权
问题。现在几乎所有的马路两侧辅路都变为机动车
停车场，严重挤占了自行车的行驶空间。骑行者只
能在停放和行驶的小汽车夹缝中艰难前行。

所以， 要想让更多的人放弃开车， 加入到自
行车出行的行列中， 就应该在如下几方面多下功
夫： 一是建立适合自行车出行的路网提示系统，
通过移动互联网定期发布， 让更多的人通过手机、
微信等现代化的传播工具获取绿色出行信息， 排
除这个路网中一切阻碍自行车出行的障碍； 二是
将阻碍自行车通行的道路两侧辅路原本属于自行
车道的机动车停车位迁出； 三是压缩、 减少支路、
胡同的机动车停车位； 四是增建自行车专用车道
并保持连续性。 五是加强对自行车专用车道的监
管力度， 除自行车外， 一切车辆禁止入内； 六是
建设自行车停车设施， 以防乱停乱放和失窃。

在韩国首尔， 有政府投资兴建的立体自行车
停车楼。 你推着自行车到停车楼收车口， 刷一下
卡， 自行车会自动随传送带进入停车楼。 取车时，
在取车口再刷一下卡， 一会儿， 自己的自行车会
自动从传送带送出。 这样既保持了街道的整洁，
又没有丢车的可能。

有条件的单位， 特别是各级工会组织， 应该
在本单位组建职工业余骑行队伍， 大力倡导绿色
出行。 只要我们人人都抱着为首都的天更蓝、 水
更清贡献自己力量的想法， 到2020年， 北京的绿
色出行率达到75%一定会实现。

刘建国 ： 对于拾金不昧而言 ，
到底该不该奖励， 面临道德与法律
的双重考量。 从道德范畴而言， 拾
金不昧的本义就是不索要任何报酬
和好处 。 但从法律范畴的视角来
看， 拾金可能存在 “无因管理” 的
情形， 这就表明拾得人可以索要因
“管理” 而支出的必要费用。 在道
德与法律的双重视野中， 拾金不昧
所面临的争议较多， 并被戴上了沉
重的道德枷锁。

九九重阳节将至， 我们社会该
如何用行动关爱老人呢？ 广州市白
云区石井街一家民营公司自2012年
起设立孝顺金， 即公司从员工月薪
中扣除10%或5%作为孝顺金直接打
入员工父母账户。 此外， 公司还根
据员工工作年限给予额外补贴 。
（10月13日 《广州日报》）

有道是， 百善孝为先。 企业要
求员工孝敬父母， 设立孝顺金 “代
尽孝”， 出发点固然可嘉， 但做法
显然值得商榷。 孝敬父母要的是自
觉自主， 尽力而为， 企业代扣工资
代孝敬， 并不一定真正表明员工有
孝心； 孝敬父母是多方面的， 扣工
资孝顺金的做法未免将孝心过于物
化了， 何况打入父母账户后， 仍然
可以通过 “啃老” 等方面拿回来 ，
强扣工资， 显然不可取。

不主张强扣工资设孝顺金代员
工尽孝， 并不代表企业在弘扬中华
民族敬老、 孝老文化中无所作为，
而完全可以从经营 、 管理实际出
发， 引导员工树立孝观念， 激发员
工增强孝意识， 倡导员工张扬孝文
化， 鼓励员工付诸孝行动。 比如 ，
有的企业设立敬老基金， 对孝敬长
辈的优秀员工给予奖励， 并将奖金
直接送到对方父母手中等等。

作为企业在传承优秀传统文化
时 ， 把孝敬父母纳入企业文化建
设 ， 进而提升员工的道德文明素
养， 增强员工的归属感， 还可以做
得更好、 有更多作为， 使之更合乎
情理、 常理和法理， 也更具情感 、
道德感召力。

□范子军

应给应急车道通上“高压电”
记者日前从贵州省公安厅交

管局获悉 ， 今年国庆期间 ， 全省
交警部门共查处违法占用高速公路
应急车道行为近1800起， 违法司机都
将面临罚款100元、 记6分的处罚 。
（10月12日 《贵阳晚报》）

近年来占用高速公路应急车
道的事时有所闻 。 据报道 ， 仅假
期前6天， 全国就查处此类案件6
万余起 。 应急车道 ， 是为警车 、
消防车、 工程救险车 、 救护车等
执行紧急任务所开辟的专用通道。
是生命的通道 ， 应急通道一旦被
占用， 使特殊车辆无法通行 ， 不
仅可能造成重大的财产损失 ， 甚
至会危害人的生命安全。

占用应急车道 ， 不仅是违法
违规的问题， 也是法律意识问题，

而且也是对生命敬畏意识问题 。
占用应急车道现象之所以如此严
重 ， 是违法成本过低 ， 罚款 100
元、 记6分的处罚， 对违章驾驶人
来说 ， 无关痛痒 ， 对一些不愿文
明驾驶 、 法律意识淡薄的司机而
言 ， 也起不到应有的震慑作用 。
应该提高违法成本 ， 像查处 “酒
驾” 那样来严查占用应急车道的
违法违章行为。

如今一些人总是抱着一种从众
心理和侥幸心理， 对占用应急车道的
行为不以为然， “不就是罚几个钱
吗， 没啥大不了的”。 正是违法的成
本太低， 不能让他们有畏惧感。 古
人云法 ： 严人思善 。 应给应急车
道通上 “高压电 ” ， 让他们碰不
得。 □王恩奎

提高自行车出行率
要先解决路权问题


